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生活里总会发生突如其来
的告别。你以为的白头偕老，
很可能终结于下一秒。更何况
足球世界。资本改变了这里的
一切，天长地久早就成了古老
的传说。

即便如此，于尔根·克洛普
宣布赛季末离开利物浦队，还
是让世界大大地吃了一惊。56
岁的德国人与利物浦堪称绝

配，无论是外在成绩，还是内在气
质——克洛普拥有最匹配利物浦
这座城市的摇滚精神，足够接地
气，也足够奔放，他激情四射，偶
尔吵闹却不失可爱；渣叔是一位
颠覆者，最后一位颠覆拜仁在德
甲的统治的球队正是他所率领的
多特蒙德，而利物浦同样如此，红
军曾是英格兰足球的王者，但在
整个英超时代，却是不断抗争的
大卫。

不是利物浦改变了克洛普，
也非渣叔在利物浦留下自己独特
的烙印。二者实在是天作之合，
无需为对方改变什么，底色已是
完美契合。作为阿森纳球迷，我
一度对球队错过克洛普而感到遗
憾。但洋气里透着纸醉金迷的伦
敦适合渣叔吗？至少没有利物浦
这座城市和红军这支球队来得如
此合契。

克洛普是喜欢提前说出决定

的人。在多特蒙德时，他在 4 月
宣布夏天离任，这次又提前了两
个多月。这并非想早早甩去包
袱，倒是一种负责任的体现。无
论弗格森还是温格，在离队前都
如此选择。渣叔是能比肩二人的
英超教练，当下也只有他与瓜迪
奥拉可以。

两次离任也有显著的不同
处：前回在多特蒙德，克洛普因为
球队战绩下滑似乎失去了信心；
而这一次，利物浦的复苏肉眼可
见，但他实在太疲惫了，自认不再
是一只“年轻的兔子”的克洛普，
已经耗尽了能量，“你需要去加油
站，这正是我知道自己必须做的
事情”。

资本彻底改变了现代足球。
外界能看见球员们一年不得不踢
上六七十场比赛，而主帅的艰辛
却被幕布遮掩着。教练的工作早
已不再囿于比赛和训练场内，也

不仅是换人和吹风机。他主导着
整支球队的运转，在背负成绩KPI
重压的同时，还要学会看懂各种
财务报表和更为复杂的摊派规
则，进而试着去理解自己心仪的A
球员无法买来，却还得硬着头皮
用硬塞来的 B 球员填补空白；同
样，他也要明白为什么会在宝贵
的夏训期间甚至赛季间歇期，要
飞上数千公里赶去陌生的国度打
几场表演赛，并要捏着鼻子从中
找出竞技上的积极因素……

芬威主导的利物浦，让克洛
普增加太多需要操心的杂事。这
样的境地，其实同温格与当年的
阿森纳颇为雷同。不过，克洛普
提前结束了旅程，在最美好的时
刻留给利物浦一个伟大的背影。
看得见的未来里，英超将不会再
有“农夫三拳”的激情。这是莫大
的遗憾，但遗憾永远是生活的一
部分。天下没有不散的宴席。
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榜首关键战

一周双赛，利物浦即将面
对夺冠至关重要两场战斗。

虽然目前利物浦在积分榜
上暂时排名第一，但48个积分
并没有拉开和曼城的差距。蓝
月亮仅仅比红军少了5分，还手
握一场补赛。一旦利物浦在一
周双赛时有所失误，曼城就有
了反超积分的可能。

周四主场对战切尔西，下周
一客场挑战阿森纳，克洛普如何
在阵容上做出取舍，值得玩味。
利物浦在本赛季中仅有一败，所
依赖的不只是防守，而是疯狂的
进攻，对阵切尔西和阿森纳，都说
不定会出现大比分。

萨拉赫在国家队的伤势究竟
如何，存在很大不确定因素，利物
浦在和埃及足协沟通之后，让萨
拉赫返回俱乐部紧急治疗，就算
腿部肌肉拉伤能快速恢复，是否
能在对阵阿森纳时出场也不明
朗。当然，萨拉赫说不定会成为
故布疑阵的“奇兵”，但“烟幕弹”
只是迷惑对手的小手段，利物浦
要在双赛中保持榜首地位，需要
让努涅斯发挥更大的作用。

尤其是客场和枪手死磕，阿
森纳也志在必得。如果在这场比
赛中输给利物浦，兵工厂就几乎

彻底没有了争冠的希望。双方都
不愿意握手言和，有望把比赛演
变为一场进球大战。

这也是曼城所熟悉的局面。
蓝月亮的对手是伯恩利和布伦特
福德，都很难对蓝月亮造成实质
上的威胁，瓜迪奥拉在笑纳这 6
分的同时，最乐见其成的，是利物
浦在切尔西和阿森纳身上失分，
从而因为榜首位置的不稳而动摇
心智。毕竟是老对手了，瓜帅不
会因为这是克洛普在利物浦最后
一个赛季而“心慈手软”。

目前，对利物浦影响最大的，
是心态上的微妙变化。俱乐部明
确宣布克洛普下赛季不再续任之
后，球队上下都需要尽快调整心
态，不去想后克洛普时代会存在哪
些变数，而是全力投入到关键比赛
之中。只有这样，才能为克洛普送
上联赛冠军这个临别礼物。

足协需明确
国足下一步

亚洲杯激战正酣，而且进入
淘汰赛阶段之后好戏不断。这看
似与中国足球无关，实质对中国
足球而言依然非常重要，只是很
遗憾，中国足协并未派出相关人
员甚至哪怕是技术人员去对亚洲
杯赛作进一步的观察与分析，在
国足于小组赛中被淘汰之后已经
全员撤离。如今，或许正忙着展
开选帅工作。实际上，对于当前
的中国足协而言，最重要的恐怕
还是进一步明确国家队建设方面
的动向。

在亚洲杯赛被淘汰之后，像
无缘 16 强的队伍阿曼队已经宣
布主教练“下课”；越南足协则专
门召开发布会，宣布继续信任主
帅特鲁西埃；马来西亚队、黎巴嫩
队等也都明确表示，不仅主教练
将继续执教，而且足协将全力准
备接下来的世预赛工作，为教练
和球队提供更多的支持。反观中
国足协，在离开多哈之后，至今没
有任何实质性的动静，没有明确
主教练的去留问题，至于选帅则
更多的是外界的诸多说法。

对中国足协而言，球队成绩
不理想、主帅是去是留？其实也
就是一句话的事情，给外界一个
说法也不难。如果明确留用，那
就无需再让外界去炒作毫无意义
的所谓新帅候选人了。如果是明
确“下课”，则对于未来新帅的要
求和标准是什么，大致有一个初
步意见和方向，也算是有个引导，
起码不会像现在这样毫无目的的
各种传说。可现实就是如此地混
沌，扬科维奇究竟是走是留还不
知道，就已经开始炒作新帅的各
种候选人了。

中国足球的舆论之所以如此
令人看不清，某种程度上与足协
当下的这种暧昧态度不无关系。
足球作为一个关注度甚高的运动
项目，虽然当前中国足球的成绩
很差、形象很“臭”，但依然还是关
注群体最多的。在这种情况下，
足协缘何就不能采取一种更为开
放、主动的态度去引导一下舆论
的风向？捂着、盖着，以为谁都不
知道，其实任何细小的行为都为
外界所盯着。

说到底，虽然早就没有了行
政级别，但如今的足协较之以往

“足管中心”存在、有行政级别时
更像“行政官员”。所以，不到万
不得已是绝对不会开口说话的。
或许在足协看来，上面的领导都
没有表态呢，足协又何必着急说
话呢？领导没有指示就不说，这
不恰恰就是“衙门气”的具体显现
么？更何况，现在的足协班子都
是上面领导定的，领导说好才是
真的好，至于是否有利于中国足
球本身，这恐怕并不重要。

●上周,欧洲足坛最令人惊
讶的新闻为英超利物浦主帅克
洛普突然宣布他在今年的赛季
结束之后离队，不再担当球队
的主教练。利物浦官方随之发
布了一段视频，克洛普亲口宣
称他将在赛季后提前两年告别
红军的帅位。从来的主帅下课
都是俱乐部老板炒主教练的鱿
鱼，而这一次却是克洛普亲手
炒了自己的鱿鱼。一时间大家
想不通，弄不明白。

主帅下课要么是球队成绩
不佳。但是利物浦当下在英超
积分榜上还占据了头把交椅，
在英超、欧联杯、足总杯、联赛
杯的四线作战上都齐头猛进。
克洛普为何要甩手而去？主帅
下课还有可能是与俱乐部高层
有了严重分歧，彼此坐不到了

一条板凳上。但是没有任何迹象
表明宾主不欢。利物浦老板在无
法挽留住克洛普后以一连串的感
谢来告别他，称“克洛普永远是利
物浦伟大历史中传奇与标志性的
一人”。克洛普又为何要挂印而
去呢？

克洛普给出离任的原因是他
精疲力竭了。他觉得自己已经没
有能量继续工作下去，心力交瘁，
只能拜拜了。

●克洛普外号渣叔。利物浦
的球迷都喜欢这个爱称。克洛普
坦诚、激情、不修边幅，在球场上
常常做出激烈过人的或喜或怒的
动作。克洛普表示他喜欢的足球
是战斗的足球：“泥泞不堪的球
场，5 比 5 的比分，所有人的脸上
都是泥巴，回家之后几个礼拜都

不想再踢皮球。这才是我的足
球！”这样的足球是不是让人太累
太受煎熬呢？

渣叔终于想明白了，他要回
家去休息了。在战场上不再计较
胜负，在名利场上不再追逐得失，
这样的大彻大悟是否有神州故人
陶明渊的些许诗情画意：“采菊东
篱下，悠然见南山。山气日夕佳，
飞鸟相与还。此中有真意，欲辨
已忘言。”

●克洛普在宣布离任时说：
“我绝对不会执教利物浦以外的
英格兰球队。我想都不敢想，绝
不可能这么做。”这告白了他对利
物浦深沉的爱。渣叔还会回来
吗？现在可以说了，没有人懂得
克洛普。名帅的格局，谁也猜不
透的。

终于在申花大部队出发前往
多哈之前，国足亚洲杯10号正式
加盟申花。

谢鹏飞还有之前的吴曦、朱
辰杰、蒋圣龙、戴伟浚、高天意，申
花建队30年，同时拥有六名现役
国脚，并且还是亚洲杯和世预赛
的现役国脚，印象中应该是第一
次。

1997年，十强赛最终的23人
名单，加上后来增援的吴承瑛，申
花国脚为四人——范志毅、刘军、
毛毅军和吴承瑛。

1998 年，戴拿斯杯确定名单
时，区楚良还属于广东宏远俱乐
部，所以，那次杯赛的申花国脚准
确地说是五名——范志毅、刘军、
吴承瑛、申思、朱琪。

虽然如今的国脚实力不比当
年的范志毅等前辈，但从2015年
和2019连续两届亚洲杯，国足23
人名单中，来自上海申花的国脚
都连续为零。

2011 年，亚洲杯中国队名单
里唯一的申花国脚只有替补的于
涛。

2007 年，亚洲杯国足名单中
申花人数是四人。

时隔17年，上海申花的球员
终于重新成为国足中的一股重要
力量。

从年龄结构而言，申花六名
国脚中，1998年后出生的球员占
据了四人之多 。

我们也看到，从去年夏天到
今年冬天，申花引进的三名内援
全部都是现役国家队的球员。

完成正式官宣的谢鹏飞和申
花全队一同登机，飞往卡塔尔参
加“平等杯”比赛。拥有六名现役
国脚的申花会在今年联赛中如何
更好使用这些国脚？所有答案，
都只能在联赛中去找。

国脚的数量

谢谢，于尔根
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